ФГБОУ ВО Ставропольский государственный аграрный университет Научная библиотека



К 80-летию Битвы за Кавказ и 80-летию освобождения Ставрополья от немецко-фашистских захватчиков

Библиографический указатель

Ставрополь 2023

Составители: Н. А. Коваленко, О. В. Андреева

В сердцах и книгах память о Победе: библиографический указатель / сост.: Н. А. Коваленко, О. В. Андреева / под общ. ред. М. В. Обновленской. — Ставрополь: НБ СтГАУ, 2023. — 49 с. — (273 источника, 1962—2023 гг.)

Библиографический указатель приурочен к 80-й годовщине Победы в битве за Кавказ и 80-й годовщине освобождения Ставрополья от немецкофашистских захватчиков. В него включены библиографические описания книг, статей из сборников, журналов, газет, электронных ресурсов и список фильмов об обороне Кавказа и оккупации Ставрополя. В указателе сквозная нумерация. Источники расположены в обратной хронологии, внутри года в алфавитном порядке. Указатель содержит иллюстративный материал.

В указателе выделены тематические разделы, которые содержат краеведческий материал: «Ставрополье в годы Великой Отечественной войны», «История Ставропольского государственного аграрного университета в годы Великой Отечественной войны. Преподаватели, сотрудники и студенты Ставропольского ГАУ – участники Великой Отечественной войны».

Печатные издания находятся в фонде Научной библиотеки СтГАУ.

С указателем можно ознакомиться в центре библиографической и

наукометрической информации (ауд. 213), читальном зале, отделе на ветеринарных клиниках и на сайте Научной библиотеки.

Предназначен для преподавателей, студентов и всех тех, кому дорога история нашей Родины и нашего края, память о тех суровых годах, о бессмертном подвиге народа.

Помните!

Через века, через года, – помните!

О тех, кто уже не придет никогда, – помните!

Не плачьте!

В горле сдержите стоны, горькие стоны.

Памяти павших будьте достойны!

Вечно достойны!

Роберт Рождественский



І. Интернет-ресурсы

Официальные сайты

1. Битва за Кавказ // 75-летие Победы – URL: https://www.may9.ru/history/articles/bitva_za_kavkaz/

Немецкие планы по захвату Кавказа. Советское отступление и контрнаступление. Онлайн-архив памятных мест. Города-герои. Города воинской славы. Архив парадов Победы.

2. Битва за Кавказ в истории нашей Родины // Ставропольский Государственный музей-заповедник. — URL: http://memory.stavmuseum.ru/битва%20за%20кавказ%20в%20истории%2 Онашей%20родины.html

Обзор войсковых операций битвы за Кавказ. Партизанское движение на Ставрополье.

3. Битва за Кавказ. Операция «Эдельвейс» // История народов северного Кавказа. С древнейших времен до современности. – URL: https://ncau.ru/edelweis/

Серия статей, посвященная сражениям за Кавказ во время Великой отечественной войны

4. Битва за Кавказ: переломный момент в войне // ATB медиа : oфициальный сайт — URL: https://atvmedia.ru/materials/bitva-za-kavkaz-perelomnyy-moment-v-voyne#rec346832547

Основные даты битвы за Кавказ, хронология, карты, полководцы.

5. В суровые годы войны // Государственный архив новейшей истории Ставропольского края. – URL: http://ganisk.ru/about-the-archive/photo-gallery/

Подлинные документы из архивов и фотографии рассказывают о жизни города Ворошиловска в период оккупации.

6. Историко-документальная выставка «Имя тебе – Победитель!» // Государственный архив Ставропольского края. – URL: http://www.stavarhiv.ru/deyatelnost/vystavki/istoriko-dokumentalnaya-vystavka-imya-tebe-pobeditel/

Представлены документы, отражающих основные этапы Великой Отечественной войны. Это мобилизационные процессы, связанные с отправкой на фронт людей, лошадей, транспорта; формирование воинских частей, подразделений. Особой героической страницей в истории Ставрополья является партизанское движение, свидетельствующее о мужестве и героизме ставропольцев в годы войны.

На выставке представлены документы о перестройке работы промышленных предприятий, в рамках которой заводы и фабрики в ускоренном порядке переходили на выпуск военной продукции.

7. Книга памяти Ставропольского края 1941–1945. – URL: http://книга-памяти.ph/

Книга Памяти Ставропольского края издана в алфавитном порядке районов и городов края, отдельные тома включают от 20 до 30 тысяч имен. О каждом погибшем воине представлены следующие данные: фамилия, имя, отчество, год рождения, звание, место призыва в ряды Красной армии, время и место гибели.

8. Люди Победы // Федеральная служба государственной статистики. – URL: https://цифрыпобеды.pd/people

Представлены биографии фронтовиков в разрезе городов СССР и юбилейные статистические сборники, посвященные 70-летию и 75-лети. Победы в Великой Отечественной войне 1941—1945 гг.

9. МБУК «Музей Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. «Память» города Ставрополя. – URL: https://www.pamyat26.ru/

В музее представлены основные вехи военной истории России с 1936 г. по настоящее время.

10. О награждении в годы Великой Отечественной войны медалью «За оборону Кавказа» // Государственный архив Ставропольского края.— URL: http://bitva-za-kavkaz.stavarhiv.ru/web/

1 мая 1944 года указом Президиума Верховного Совета СССР с целью награждения доблестных защитников Кавказа героически исполняющих свой долг учреждена медаль «За оборону Кавказа». Общее число награжденных медалью «За оборону Кавказа» составляет более 800 тысяч человек. Многие из них удостоены награды посмертно.

11. Орденоносцы Ставрополья // Региональное отделение Общероссийской общественно-государственной организации «Российское военно-историческое общество» в Ставропольском крае.. – URL: https://rvio.histrf.ru/activities/projects/dates/1

Галерея репортажей к 80 летию со дня учреждения одних из самых значимых наград периода Великой Отечественной войны — ордена Отечественный войны, ордена Кутузова, ордена Суворова, ордена Александра Невского. Цель интерактивной выставки — сохранять память о подвигах кавалеров этих орденов, воспитывать патриотическое сознание молодежи на героическом примере участников войны.

- 12. Память народа. URL: https://pamyatnaroda.ru/?static_hash=d938a0105446f04f4b0776943aa5c96ev2
 Поиск документов об участниках войны. Боевые операции. Воинские захоронения. Воинские части. Документы частей.
- 13. Региональное отделение Общероссийской общественно-государственной организации «Российское военно-историческое общество» в Ставропольском крае. URL: https://pвио26.pd/
 - Региональное отделение Российского военно-исторического общества в Ставропольском крае создано в целях консолидации сил регионального сообщества в изучении военно-исторического прошлого России, противодействия попыткам фальсификации истории страны, сохранения исторической памяти народа, формирования массового патриотического сознания.
- 14. Реликвии воинов-альпинистов представлены в Музее // Победа РФ. Российское информационное агентство. URL: https://pobedarf.ru/category/news/main-news/
 - В Музее Победы в рамках проекта «Война: день за днем» открылась выставка «Красные флаги на Эльбрусе». Экспозиция приурочена к 80-летию водружению советских флагов на Эльбрусе.
- 15. Российское историческое общество. URL: https://historyrussia.org/
 - Российское историческое общество выступает организатором и принимает участие в проведении историко-просветительских мероприятий, посвященных вопросам отечественной истории, актуальным как для профессионального сообщества, так и для широкой аудитории.
- 16. Экономика Ставрополья в годы Великой Отечественной войны // Государственный архив Ставропольского края. URL: http://www.stavarhiv.ru/print/?url=%2Fdeyatelnost%2Fvystavki%2Fistoriko-dokumentalnaya-vystavka-imya-tebe-pobeditel%2Fekonomika-stavropolya-v-gody-velikoj-otechestvennoj-vojny.html
 - В годы Великой Отечественной войны наш край не только пополнил ряды Красной Армии людскими ресурсами, но и был важным источником снабжения продовольствием, обмундированием, снаряжением, боеприпасами и вооружением.

Книги

17. Ставрополье в Великой Отечественной войне. 1941–1945 гг. : сб. док. и материалов / Парт. арх. Ставроп. крайкома КПСС, Гос. арх. Ставроп.

- края, Арх. отд. исполкома Ставроп. краевого Совета депутатов трудящихся; сост. С. П. Бойко [и др.]. Ставрополь : Ставроп. кн. издво, 1962. 528с. URL: http://docs.historyrussia.org/ru/nodes/250602-stavropolie-v-velikoy-otechestvennoy-voyne-1941-1945-gg
- 18. Микаэлян, А. С. Продовольственное обеспечение сельского населения Ставрополья в период Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.) / А. С. Микаэлян // Вестник Северо-Осетинского государственного университета имени К. Л. Хетагурова. 2015. № 4. С. 64–68. URL: https://www.elibrary.ru/item.asp?id=25416625

Журналы

- 19. Военно-исторический журнал. URL: http://history.milportal.ru/
- 20. Историк. URL: https://историк.pd/
- 21. Родина. URL: https://rg.ru/rodina#about



Советские воины в освобожденном Ставрополе. Январь 1943 г.

II. Ставрополье в годы Великой Отечественной войны Битва за Кавказ

Книги и статьи из сборников

- 22. Ф Городские партийно-государственные органы управления в Г701 годы Великой Отечественной войны (на материалах г. Орджоникидзе / Владикавказ) : док. и материалы в 3-х т. Т. 1 : июнь 1941 г. июль 1942 г. / сост.: Е. В. Туфанов, С. А. Хубулова, Л. Ч. Хаблиева, А. Е. Батыров ; Ставропольский ГАУ ; Северо-Осетинский гос. ун-т им. К. Л. Хетагурова. Ставрополь : АГРУС, 2022. 272 с.
- 23. Т(2Р–4Ст) Блевцак, Б. Ю. Солдаты Победы : (книга памяти 1941–1945: Б688 Ставропольский край, Шпаковский район, с. Пелагиада) / Б. Ю. Блевцак. Ставрополь : Бюро новостей, 2020. 496 с.
- 24. 84(2Poc) Богомолов, В. Момент истины : роман / В. Богомолов. Б744 Москва : ACT, 2020. 480 с.
- 25. Т(2Р–4Ст) Карташев, А. В. «Бессмертный полк» Ставропольского летного К27 / А. В. Карташев. Ставрополь : АГРУС, 2020. 156 с.

Книга раскрывает подвиг ветеранов Ставропольского военного авиационного училища, содержит документы из фондов архивов края о Великой Отечественной войне. Собраны сведения по истории авиации края, военнопатриотическому воспитанию молодежи.

26. Т Линец, С. И. Оборона Северного Кавказа в годы Великой Л591 Отечественной войны (июль – декабрь 1942 года) : моногр. / С. И. Линец, С. В. Януш ; науч. ред. А. А. Аникеев ; Институт военной истории МО РФ ; Науч. центр истории Северного Кавказа. – 4-е изд., перераб. и доп. – Москва : Илекса, 2020. – 648 с.

Раскрывается драматическая и героическая оборона Северного Кавказа. Показаны боевые действия частей и соединений Красной Армии и партизанских отрядов против наступавших немецко-фашистских войск.

27. 016(2P— Немеркнущий подвиг народа : библиогр. указатель к 75-4Ст) летию в Великой Победы / сост.: И. В. Харций, И. В. Н501 Ткаченко, Н. А. Игнатенко, Г. П. Васильева ; под общ. ред. М. В. Обновленской ; Ставропольский ГАУ. — Ставрополь : АГРУС, 2020. - 84 с.

Указатель приурочен к юбилейной дате — 75-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне В него включены библиографические описания книг, статей из сборников, журналов, газет о Великой Отечественной войне. В указателе выделены тематические разделы, которые содержат краеведческий материал.

28. Т Януш, С. В. Красная армия в сражениях за Кавказ (1942— Я657 1943 гг.) : монография / С. В. Януш. — Москва : Илекса, 2020. — 780 с.

Раскрываются малоизученные вопросы подготовки и проведения войсковых операций в битве за Кавказ (1942—1943 гг.): нацистские планы по захвату Кавказа, выход немецко-фашистских войск к Кавказским перевалам, сражения на главных Кавказских перевалах, наступательные операции советских войск на Северном Кавказе, сражения за Новороссийск и Таманский полуостров.

29. Т(2Р–4Ст) Герои Советского Союза — боевая слава земли Г394 Ставропольской : кр. биограф. справ. Т. 1 / сост.: Г. Н. Каменева, А. П. Карабут, Е. А. Мельникова, Н. Д. Судавцов ; под ред. Н. Д. Судавцов ; Рос. военно-истор. о-во в Ставроп. крае. — Ставрополь : Бюро новостей, 2019. — 258 с.

В основе издания собрание военно-биографических сведений о Героях Советского Союза, связанных с историей Ставрополья. Представлена история боевых подвигов уроженцев Ставрополья.

30. Т(2Р–4Ст) Герои Советского Союза — боевая слава земли Г394 Ставропольской : кр. биограф. справ. Т. 2 / сост.: Г. Н. Каменева, А. П. Карабут, Е. А. Мельникова, Н. Д. Судавцов ; под ред. Н. Д. Судавцов ; Рос. военно-истор. о-во в Ставроп. крае. — Ставрополь : Бюро новостей, 2019. — 284 с.

В основе издания собрание военно-биографических сведений о Героях Советского Союза, связанных с историей Ставрополья. Представлена история боевых подвигов уроженцев Ставрополья.

31. Т(2Р-4Ст) Путь к победе (величайшие сражения Второй мировой промения войны и участие в них ставропольцев) / сост. А. П. Карабут; Ставропольский ГАУ. – Ставрополь: АГРУС, 2019. – 72 с. –

(75 лет Победы).

Книга раскрывает ратный и трудовой подвиг ставропольцев, содержит документы из фондов архивов края о Великой Отечественной войне, участие в ней ставропольцев.

32. 84(2Poc) Зубко, И. М. То, что было... : (избранное) / И. М. Зубко. – 3_913 Ставрополь : ТЭСЭРА, 2018. – 504 с.

В книгу вошли повесть «Юная вдова фронтовика», рассказы, мемуарные записки, очерки. Все они о земляках — жителях Апанасенковского района и Ставропольского края.

- 33. Т(2Р–4Ст) Кугультинцы в Великой Отечественной войне // Кугульта. А501 Исторический путь в 200 лет. 1817–2017 / Н. Я. Алимирзаев. Ставрополь, ИД «ТЭСЭРА», 2017. С. 80–102.
- 34. Т Аникеев, А. А. Битва за Кавказ в исследованиях, документах А67 и фотоматериалах : моногр. / А. А. Аникеев, С. И. Линец, С. В. Януш ; под общ. ред. С. И. Линца ; СтГАУ. Пятигорск : ПГЛУ, 2015. 518 с.

Книга раскрывает стратегические планы нацистской Германии по захвату Кавказа, подготовку территории Северного Кавказа к отпору немецко-фашистских войск, наступление германской армии в южном направлении летом 1942 года и оборону Кавказа в июле — декабре 1942 года, план «Эдельвейс» и разгром гитлеровских войск на Кавказе в январе — октябре 1943 года.

35. Т(2Р–4Ст) Воинская слава Пятигорска : очерки истории (70-й В652 годовщине Победы в Великой Отечественной войне посвящается) / С. Н. Савенко, Л. И. Краснокутская, А. А. Багдасарян [и др.] ; под общ. ред. С. И. Линца. – Пятигорск : СНЕГ, 2015. – 352 с.

Рассказано о воинской славе Пятигорска, истоки которого — с зарождения в 1780 г. Константиногорской крепости. Авторы, опираясь на архивные материалы, раскрыли поэтапно историю воинских и трудовых подвигов жителей города-курорта Пятигорска.

36. Т(2Р–4Ст) 1943 год газетной строкой // На краю Ставропольских высот. В272 История Труновского муниципального района Ставропольского края и его поселений / Л. Н. Ахтырец, А. В. Бобрышова, В. Н. Богданов [и др.]. – Ставрополь, 2013. –

C. 200–208.

Описана история становления и развития Труновского района Ставропольского края, его поселений, муниципальных образований во время ВОВ.

37. Т(2Р–4Ст) После Великой Отечественной // На краю Ставропольских В272 высот. История Труновского муниципального района Ставропольского края и его поселений / Л. Н. Ахтырец, А. В. Бобрышова, В. Н. Богданов [и др.]. – Ставрополь, 2013. – С. 209–210.

Описана история развития Труновского района Ставропольского края, его поселений, муниципальных образований в послевоенное время ВОВ.

38. Т(Р–4Ст) Испытание на стойкость (1941–1945) // Судьбы и время : Г834 совхоз имени Кирова, поселок имени Кирова : книга-альбом / А. Д. Григорьева, С. И. Кальченко ; авт. Проекта книги М. Б. Чернов. – Ставрополь : Ставролит, 2012. – С. 31–38.

Альбом содержит уникальные сведения об истории зерносовхоза имени Кирова Ставропольского края в 1941—1945 гг. Собранные документы и материалы раскрывают подлинную роль и место поселка имени Кирова в истории Ставрополья.

- 39. 631.1(470. Великая Отечественная война 1941—1945 гг. // Колхоз 630) «Россия» : история 1921—2011 / Д. В. Букин, С. В. Пьянов, К618 М. Г. Соловьев, В. И. Беглов. Москва : Полиграф сервис, 2011. С. 37—70.
 - В главе данного юбилейного издания рассказано о состоянии племколхоза «Россия» Новоалександровского района Ставропольского края во время ВОВ.
- 40. 84(Рос) Жидков, В. Творцы Великой Победы : повести и очерки / В. Ж696 Жидков. Ставрополь : АГРУС, 2011. 496 с.

Главные герои повестей и очерков автора — землякиставропольцы, простые солдаты, которые ценой своей жизни на протяжении военных лет ковали и приближали день Великой Победы.

41. 84(2Рос) Огненными тропами войны : информ. вестник. (№ 2 и № 3) / O-382 сост. С. Ливинская ; Ставроп. городская общественная орг.

«Дети войны». – Ставрополь : Культура ; Светлана, 2011. – 290 с.

Знакомит с воспоминаниями детей, потерявших своих родителей на полях сражений в годы Великой Отечественной войны.

42. Т(2Р–4Ст) Малявко, И. Ставрополь помнит войну / И. Малявко / М19 Ставроп. гос. краев. музей им. Г. Н. Прозрителева и Г. П. Праве ; благотвор. общест. фонд. Д. Кузьмина. — Ставрополь, 2005. — 64 с.

Представлен фотоальбом о ставропольских героях ВОВ.

43. Т(2Р–4Ст) Список мемориалов и воинских захоронений С726 Ставропольского края, подлежащих государственной и общественной охране — памятников республиканского и местного значения / отв. ред. Л. Л. Ходункова ; Всерос. о-во охраны памятников истории и культуры. — Ставрополь, 2005. — 248 с.

Список охватывает разнообразные по форме памятники (обелиски, скульптуры, барельефы, памятные доски, братские могилы, отдельные захоронения, часовни на месте гибели, скверы памяти, здания и др.), созданные в честь погибших ставропольчан в годы гражданской и Великой Отечественной войн, войны в Афганистане, вооруженного конфликта в Чеченской республике, террористических актах.

44. Т(2Р–4Ст) Ставрополье : правда военных лет : Великая Отечественная С76 в док. и исслед. / сост.: В. В. Белоконь [и др.] ; Комитет Ставроп. края по делам архивов ; СГУ. – Ставрополь : СГУ, 2005. – 608 с.

Сборник содержит не публиковавшиеся ранее документы из фондов архивов. Материалы характеризуют социально—экономическое состояние края в ВОВ.

45. Т(2Р–4Ст) Новоселицкий район в годы Второй мировой войны // M226 Новоселицкий район в истории Ставрополья и России / М. С. Мамонтов. – Москва : Евразия+, 2003. – С. 326–355.

Описана история Новоселицкого района во время ВОВ. Представлен документальный рассказ о малой Родине, ее замечательных людях.

46. Т(2Р–4Ст) Последствия Великой Отечественной войны для района // M226 Новоселицкий район в истории Ставрополья и России / М. С. Мамонтов. – Москва : Евразия+, 2003. – С. 363–365.

Описана история становления Новоселицкого района после ВОВ. Представлен документальный рассказ о малой Родине, ее замечательных людях.

47. Т(2Р–4Ст) Прасковейцы во время Великой Отечественной... // O–572 Прасковея. Из истории села / В. Омельченко. – Москва : Воскресенье, 2003. – С. 66–141.

Описана история села Прасковея во время ВОВ. Представлен документальный рассказ о малой Родине, ее замечательных людях.

- 48. Т(2Р–4Ст) Сёла района в период послеокупационного восстановления M226 народного хозяйства // Новоселицкий район в истории Ставрополья и России / М. С. Мамонтов. Москва. : Евразия+, 2003. С. 356–362.
- 49. Т(2Р–4Ст) Кругов, А. И. Ставропольский край в истории России (конец К 84 XVIII–XX век) : учебник для старших кл. Ставрополь : Ставропольсервисшкола, 2001. 352 с.
- 50. Т Книга памяти. Ставрополь. Ставрополь : Кн. изд-во, 1995. К532 — 414 с.

Содержит сведения о погибших земляках, участвовавших во время ВОВ.

- 51. Т(2Р–4Ст) Ставропольцы в Великой Отечественной войне : историко-С759 публицистический очерк / гл. ред. Г. С. Фатеев. – Ставрополь : Ставропольский фонд культуры, 1995. – 349 с.
- 52. 9(c)27(470 Во имя жизни : о подвиге ставропольцев на фронте и в тылу .63) Великой Отечественной войны. Ставрополь, 1987. 317 с. В61
- 53. 9(с)27(470 Гнеушев, В. Г. Тайна Марухского ледника / В. Г. Гнеушев,
 .63) А. Л. Попутько. Москва : Сов. Россия, 1987. 496 с.
 Г566
- 54. 9(470.63) Лысенко, А. Иосиф Апанасенко / А. Лысенко. Ставрополь : Л886 Кн. изд-во, 1987. 351 с.

Художественно-документальное повествование об

известном на Ставрополье военачальнике гражданской и Великой Отечественной войн Иосифе Родионовиче Апанасенко.

- 55. 9(c) Ответный удар. Ставрополь : Кн. изд-во, 1983. 222 с. O–803 Об освобождении Ставрополья от фашистских захватчиков
- 56. Р2 Штеменко, С. М. Генеральный штаб в годы войны / С. М. Ш895 Штеменко. Москва : Воениздат, 1974. 511 с.

В книге писателя-фронтовика представлены воспоминания о Великой Отечественной войне

- 57. Об Афанасенко, В. И. Небоевые потери советской и немецкой С76 авиации в береговой зоне черного и азовского морей в апреле июне 1943 г. / В. И. Афанасенко, Е. Ф. Кринко // Роль Советского Союза в победе над нацистской Германией и ее союзниками в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. Новый взгляд и осмысление : материалы Всерос. науч.-практ. конф. (Ставрополь, 22 апреля 2021 г.). Ч. 1 / СтГАУ. Ставрополь, 2021. С. 3–7.
- 58. 06 Булыгина, Т. А. Некоторые вопросы изучения истории С76 Великой Отечественной войны на Северном Кавказе в конце XX начале XXI веков / Т. А. Булыгина // Роль Советского Союза в победе над нацистской Германией и её союзниками в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 гг. Новый взгляд и осмысление : материалы Всерос. науч.-практ. конф. (Ставрополь, 22 апреля 2021 г.). Ч. 1 / СтГАУ. Ставрополь, 2021. С. 15—22.
- 59. Об Карташев, А. В. К вопросу об установлении точной даты сторосовобождения Ставропольского края от немецкофашистских войск / А. В. Карташев // Роль Советского Союза в победе над нацистской Германией и её союзниками в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. Новый взгляд и осмысление: материалы Всерос. науч.-практ. конф. (Ставрополь, 22 апреля 2021 г.). Ч. 1 / СтГАУ. Ставрополь, 2021. С. 60–66.
- 60. Об Линец, С. И. Оценка подготовки и проведения эвакуации раненых и больных воинов из кавминводской госпитальной базы в конце июля начале августа 1942 года / С. И. Линец, А. С. Линец // Роль Советского Союза в победе над нацистской Германией и её союзниками в годы Великой

Отечественной войны 1941-1945 гг. Новый взгляд и осмысление : материалы Всерос. науч.-практ. конф. (Ставрополь, 22 апреля 2021 г.). Ч. 1 / СтГАУ. — Ставрополь, 2021. — С. 81-87.

- 61. Об Медведев, В. И. Об кратких итогах битвы за Кавказ в 1942 С76 1943 годах / В. И. Медведев // Роль Советского Союза в победе над нацистской Германией и её союзниками в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. Новый взгляд и осмысление : материалы Всерос. науч.-практ. конф. (Ставрополь, 22 апреля 2021 г.). Ч. 1 / СтГАУ. Ставрополь, 2021. С. 60–66.
- 62. Об Санин, Д. Н. Оборонительные бои на Маныческом рубеже и С76 их значение в бите за Кавказ / Д. Н. Санин // Роль Советского Союза в победе над нацистской Германией и её союзниками в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 гг. Новый взгляд и осмысление : материалы Всерос. науч.-практ. конф. (Ставрополь, 22 апреля 2021 г.). Ч. 1 / СтГАУ. Ставрополь, 2021. С. 108–113.
- 63. Об Хубулова, С. А. Г. Алагир в период фашистской оккупации / С76 С. А. Хубулова // Роль Советского Союза в победе над нацистской Германией и её союзниками в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. Новый взгляд и осмысление : материалы Всерос. науч.-практ. конф. (Ставрополь, 22 апреля 2021 г.). Ч. 1 / СтГАУ. Ставрополь, 2021. С. 129–139.
- 64. 06 Януш, С. В. Особенности ведения боев в горах и за перевалы С76 Главного кавказского хребта в 1942 году / С. В. Януш // Роль Советского Союза в победе над нацистской Германией и её союзниками в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 гг. Новый взгляд и осмысление : материалы Всерос. науч.-практ. конф. (Ставрополь, 22 апреля 2021 г.). Ч. 1 / СтГАУ. Ставрополь, 2021. С. 157–170.
- 65. Ю Юрикова, А. К. Ставрополь и Черкесская автономная И904 область в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 / А. К. Юрикова, А. С. Батчаев, Е. В. Туфанов // Исторические и философские проблемы современного научного познания : сб. статей. Ставрополь, 2019. С. 175–179.

В данной статье рассматриваются военные действия 1941—1945 года на территории Ставрополя и Черкесской

автономной области.

- 66. Об Кравченко, И. Н. Ставрополь Ворошиловск в годы С76 Великой Отечественной войны / И. Н. Кравченко // Современный российский патриотизм : проблемы теории, истории, практики : сб. науч. ст. по материалам Межрегион. науч.-практ. конф. / отв. ред. Калинченко С. Б. Ставрополь, 2014. С. 88—92.
- 67. 06 Морочко, Ю. А. Партизанское движение на Ставрополье в соды Великой Отечественной войны / Ю. А. Морочко, Е. В. Туфанов // Современный российский патриотизм: проблемы теории, истории, практики : сб. науч. ст. по материалам Межрегион. науч.-практ. конф. / отв. ред. Калинченко С. Б. Ставрополь, 2014. С. 101–105.
- 68. Об Мясоедова, В. Ставропольцы в Великой Отечественной С76 войне / В. Мясоедова, О. Козлитина, И. Н. Кравченко // Современный российский патриотизм: проблемы теории, истории, практики: сб. науч. ст. по материалам Межрегион. науч.-практ. конф. / отв. ред. Калинченко С. Б. Ставрополь, 2014. С. 88 97.
- 69. 06 Балхамашвили, Н. Ставропольцы в годы Великой С76 Отечественной войны / Н. Балхамашвили, Е. В. Туфанов // Российский патриотизм: традиции и современность: сб. науч. статей по материалам регион. науч.-практ. конф. Ставрополь. 2013. С. 6–9.
- 70. Об Януш, С. В. Горные части и боевые группы в боях за Кавказ С76 (1942–1943 гг.) / С. В. Януш // Место и роль России в мировой истории : сб. статей по материалам межрегион. науч.-практ. конф. / СтГАУ. Ставрополь, 2012. С. 17–23.
- 71. 06 Антонов, С. Н. Роль тылового обеспечения в обороне С76 перевалов Кавказского хребта / С. Н. Антонов // Тыл фронту: сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 57–59.
- 72. 06 Баранова, Л. В. Трудовой подвиг сельских тружеников С76 Ставрополья в годы войны / Л. В. Баранова // Тыл фронту: сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–

- 1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 59–63.
- 73. Об Безугольный, А. Ю. Представители народов Кавказа в рядах С76 Красной Армии в годы Великой Отечественной войны / А. Ю. Безугольный // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 63—65.
- 74. 06 Васильев, Ю. В. Органы внутренних дел Ставропольского края в годы Великой Отечественной войны / Ю. В. Васильев // Тыл фронту: сб. науч. тр. по материалам краевой науч. практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 65—67.
- 75. Об Войсковой, А. И. Низкий поклон труженикам тыла / А. И. С76 Войсковой // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 68—70.
- 76. Об Голодников, Н. Г. Скверный Кавказ в экономических и военных планах СССР и фашистской Германии в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 20–25.
- 77. Об Гузынин, Н. Г. Помощь трудящихся Ставропольского края С76 фронту в первые годы ВОВ / Н. Г. Гузынин // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 70–73.
- 78. Об Гуляк, И. И. Деятельность общества Красного Креста на С76 Ставрополье в годы ВОВ (1941—1945 гг.) / И. И. Гуляк // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля

- 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 73–76.
- 79. Об Духина, Т. Н. Вклад Ставрополья в Великую Отечественную С76 войну / Т. Н. Духина // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 76–78.
- 80. Об Елисеева, Е. Женщины Ставрополья фронту / Е. Елисеева С76 // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч. практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 78—82.
- 81. 06 Забелин, В. М. Из истории Благодарненского района в С76 послеоккупационный период (1943) / В. М. Забелин // Тыл фронту: сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 84–87.
- 82. Об Здоренко, Е. И. Вклад региона КМВ в обеспечение фронта / С76 Е. И. Здоренко // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 88—90.
- 83. 06 Зыкова, И. И. Роль партийных и советских органов в С76 руководстве тылом / И. И. Зыкова // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 91—94.
- 84. 06 Ильин, Е. Значение промысловой кооперации в С76 Ставропольском крае в годы ВОВ / Е. Ильин // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 94–96.
- 85. 06 Калинченко, С. Б. Деятельность ученых вузов Северного С76 Кавказа в годы Великой Отечественной войны / С. Б.

Калинченко // Тыл — фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ . — Ставрополь, 2005. — С. 100-103.

- 86. 06 Карабут, А. П. Органы социального обеспечения в годы С76 Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. / А. П. Карабут // Тыл фронту: сб. науч. тр. по материалам краевой науч. практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 103–108.
- 87. Об Козаченков, В. А. Роль и место партизанского движения в С76 Северо-Кавказском регионе / В. А. Козаченков // Тыл фронту: сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 43—56.
- 88. Об Лобейко, Ю. И. Всенародная помощь ставропольцев фронту С76 / Ю. И. Лобейко // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 35–42.
- 89. Об Луганский, Е. И. Роль культуры и искусства в подъеме С76 патриотизма на Ставрополье в годы войны / Е. И. Луганский // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч. практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 109—113.
- 90. М. В. Помощь 06 Малютина, жителей И трудящихся г. C76 фронту и фронтовикам Ставрополя В годы Великой Отечественной войны / М. В. Малютина // Тыл – фронту: сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941-1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. – Ставрополь, 2005. – С. 113–116.
- 91. 06 Малюченко, Б. В. Роль МТС в техническом обеспечении совхозов в годы Великой Отечественной войны на Ставрополье / Б. В. Малюченко // Тыл фронту: сб. науч. тр.

по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ . — Ставрополь, 2005. — С. 116—119.

- 92. Об Мищенко, В. М. Фальсификация роли тылового обеспечения С76 в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 гг. / В. М. Мищенко // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 123—127.
- 93. 06 Ногина, Е. В. Духовная жизнь советского общества в годы С76 Великой Отечественной войны 1941–1945 (на примере Ставрополья) / Е. В. Ногина // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 127–130.
- 94. 06 Петова, А. М. Невинномысск в годы Великой С76 Отечественной войны / А. М. Петова // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 130—132.
- 95. Об Родионов, С. Н. «Священная война» и духовно-нравственная с76 роль русской православной церкви в победе над немецкофашистскими захватчиками / С. Н. Родионов // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 133—136.
- 96. Об Руснак, Н. А. Общественная жизнь и культура Ставрополья С76 в годы ВОВ (1941–1945) / Н. А. Руснак // Тыл фронту: сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 136–138.
- 97. Об Савелов, Ю. И. С памятью в сердце / Ю. И. Савелов // Тыл С76 фронту: сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ.

- конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 139—141.
- 98. Об Симиренко, В. И. Роль и место музея в патриотическом С76 воспитании / В. И. Симиренко // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 141–143.
- 99. Об Сотникова, С. В. Молодежь Ставрополья в военный период / С. В. Сотникова // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 143—150.
- 100. Об Стародубцева, Г. П. Вклад ученых в победу над врагом / Г. С76 П. Стародубцева // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 150–153.
- 101. 06 Теплякова, Е. В. Вклад юных ставропольцев в победу над фашистами / Е. В. Теплякова // Тыл — фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60 летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75 летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. — Ставрополь, 2005. — С. 153—157.
- 102. Об Трухачев, В. И. Роль и значение тылового обеспечения С 76 Победы советского народа в Великой Отечественной войне 1941—1945 гг. / В. И. Трухачев // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 6—19.
- 103. 06 Турченко, В. Е. Роль военных комиссариатов С76 Ставропольского края в обеспечении формирования и отправки воинских соединений и частей на фронт / В. Е. Турченко // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы

советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. — Ставрополь, $2005.-C.\ 157-161.$

- 104. Об Христенко, Д. А. Вклад ССХИ в победу в Великой С76 Отечественной войне 1941–1945 гг. / Д. А. Христенко // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 161–163.
- 105. 06 Юсупова, Д. С. Продовольственное обеспечение фронта / Д. С. Юсупова // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941–1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 164–165.
- 106. Об Януш, С. В. Войсковые операции Советской Армии по стобождению от немецко-фашистских захватчиков Северного Кавказа / С. В. Януш // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 165—170.
- 107. 06 Януш, С. В. План «Эдельвейс» и агрессия Германии на С76 Кавказе / С. В. Януш // Тыл фронту : сб. науч. тр. по материалам краевой науч.-практ. конф., посвящ. 60-летию Победы советского народа в ВОВ 1941—1945 гг. и 75-летию СтГАУ (г. Ставрополь, 10 февраля 2005 г.) / СтГАУ. Ставрополь, 2005. С. 170—172.

Журнальные и газетные статьи

- 108. Алискерова, Н. Битва за Кавказ на страницах архивных документов. Хранить вечно / Н. Алискерова // Вечерний Ставрополь. — 2023. — 21 января. — С. 3.
 - Оборона Кавказа на основании документов, находящихся на хранении в государственном архиве Ставропольского края.
- 109. Лезвина, В. Герои, которых мы не знали / В. Лезвина // Ставропольская правда. 2023. 21 января. С. 1–2.
 - Фронтовая судьба Акима Соломоновича Колина.
- 110. Метелкина, О. В музее-заповеднике открылась выставка «Освобожденное Ставрополье» / О. Метелкина // Вечерний Ставрополь. 2023. 21 января. С. 1–2.
 - В Ставропольском государственном музее-заповеднике имени Г. Н. Прозрителева и Г. К. Праве открылась выставка, посредством документов и подлинных предметов, относящихся к периоду оккупации, рассказывающая, как жили и погибали в условиях оккупационного режима местные жители, а также беженцы из других территорий страны.
- 111. Метелкина, О. К году 80-летия завершения Битвы за Кавказ приурочено создание медиаресурса : «Пройдем дорогами войны : освобождение Ставрополья» / О. Метелкина // Вечерний Ставрополь. 2023. 31 января. С. 5.
 - В Ставропольской краевой научной библиотеке имени М. Ю. Лермонтова были собраны десятки документов, зафиксированы воспоминания участников и очевидцев событий военного времени, записаны видеоролики о земляках-героях.
- 112. Павлова, Е. Память без срока давности / Е. Павлова // Вечерний Ставрополь. 2023. 24 января. С. 1–2.
 - 21 января Ставрополь отметил 80-ю годовщину освобождения от немецко-фашистской оккупации.
- 113. Выжутович, В. Сталин Байбакову : «Чтобы ни одна капля нефти не досталась немцам» : отрывок из готовящейся к печати книги о наркоме нефтяной промышленности / В. Выжутович // Родина. 2022. № 4. С. 114—117.
 - Об уполномоченным по уничтожению нефтяных скважин и нефтеперерабатывающих предприятий в Кавказском регионе в 1942 г. Н.

К. Байбакове.

114. Ибрагимов, М. М. Организация добровольного призыва чеченцев и ингушей в Красную армию в 1942–1943 гг. / М. М. Ибрагимов, И. 3. Хатуев // Вопросы истории. – 2022. – № 7, ч. 2. – С. 106–111.

Статья посвящена вопросам организации добровольного призыва в Красную армию чеченцев и ингушей в 1942—1943 гг., среди которых наблюдались патриотический подъем и желание сражаться в составе Красной армии против немецко-фашистских захватчиков.

115. Логинов, Г. А. Выручало то, что все мы жили одной семьей / Г. А. Логинов // Вечерний Ставрополь. -2022.-21 июня. -C.5.

Воспоминания о жизни в оккупированном Ворошиловске.

116. Метелкина, О. Вечер памяти писателей-фронтовиков прошел в Ставропольском Литературном центре / О. Метелкина // Вечерний Ставрополь. – 2022. – 25 июня. – С. 5.

Истории жизни и творчества ставропольских писателей-фронтовиков.

117. Они боролись с врагами на передовой и в тылу // Вечерний Ставрополь. — 2022. — 7 мая. — С. 4.

Неоценимый вклад в Победу сотрудников милиции Ставрополья.

118. Павлова, Е. Битва за Кавказ – память, история, параллели / Е. Павлова// Вечерний Ставрополь. – 2022. – 11 октября. – С. 2.

Итоги международного форума «Значение битвы за Кавказ в великой Победе»

119. Павлова, Е. Память Холодной горы / Е. Павлова // Вечерний Ставрополь. -2022.-1 декабря. -C. 1.

История создания памятника в хуторе Холодногорском.

120. Полевая, Н. Пространство памяти. Дети войны / Н. Полевая // Вечерний Ставрополь. – 2022. – 20 января. – С. 13.

Воспоминания Раисы Саввишны Шабутиной (Лукиди) об оккупации Ставрополя.

121. Тускаева, Г. Б. Эвакуация из прифронтовой полосы в Северо-Осетинскую АССР в годы Великой Отечественной войны / Г. Б. Тускаева, У. Ш. Тедеева, Л. Ч. Хаблиева // Вопросы истории. – 2022. – № 10, ч. 2. – С. 44–51.

В статье рассматривается эвакуация гражданского населения и

промышленных предприятий из прифронтовой полосы в Северную Осетию в годы Великой Отечественной войны, раскрывается ряд аспектов деятельности партийных и государственных органов власти республики по организации этого процесса.

122. Хлеб декабря 1941 года // Вечерний Ставрополь. – 2022. – 12 мая. – С. 13. Воспоминания Андрея Михайловича Крупенникова о немецкой оккупации Ставрополя.

123. Пространство памяти. Дети войны // Вечерний Ставрополь. – 2021. – 14 мая. – С. 5.

Воспоминания Валентина Евдокимовича Григорьева.

124. Чесноков, О. Историческая справедливость восстановлена / О. Чесноков // Вечерний Ставрополь. – 2021. – 7 мая. – С. 15.

По итогам межрегионального парламентского форума «Наша память. Наша гордость. Битва за Кавказ».

125. Как ставропольцы восстанавливали свой город после освобождения от фашистов // Вечерний Ставрополь. – 2021. – 21 января. – С. 1–2.

Рассказывает главный археограф Государственного архива новейшей истории Ставропольского края.

126. Брушлинская, О. Весна 45-го года... / О. Брушлинская // Наука и религия. – 2021. – № 6. – С. 3–4.

О праздновании Дня Победы (9 мая 1945 г.) в небольшом городке на Северном Кавказе.

127. Путятин, А. Ю. Битва за Кавказ — поворотная точка Второй мировой войны / А. Ю. Путятин // Наша молодежь. — 2021. — № 3/4. — С. 30—32.

Битва за Кавказ стала одной из самых продолжительных в Великой Отечественной войне. Она длилась 442 суток (с 25 июля 1942 г. по 9 октября 1943 г.) и вошла в историю военного искусства как комплекс оборонительных и наступательных операций, проведенных на обширной территории в сложных условиях степной, горной и горно-лесистой местности, на приморских направлениях.

128. Ардалина, Н. Ставропольские милиционеры в годы войны / Н. Ардалина // Вечерний Ставрополь. – 2020. – 8 мая. – С. 4.

Рассказ о милиционерах Ставрополья, сражавшихся на полях Великой

- Отечественной и в составе партизанских отрядов.
- 129. Буняева, Н. «Летчик смотрел на нас и бомбил...» / Н. Буняева // Вечерний Ставрополь. 2020. 3 август. С. 6.
 - Рассказ о невероятной, страшной детской судьбе мальчика, встретившего войну не дома, а в лагере для ссыльных поселенцев.
- 130. Буняева, Н. Наши пришли! / Н. Буняева // Вечерний Ставрополь. 2020. 26 ноября. С. 10.
 - Рассказ о детстве нашего земляка Селеменева Павла Васильевича.
- 131. Буняева, Н. Эльвира и ее детство / Н. Буняева // Вечерний Ставрополь. 2020. 8 июль. С. 10.
 - Воспоминания Эльвиры Григорьевны Красновой о военных годах, прожитых в Ставрополе.
- Неслучайные встречи // Вечерний Ставрополь. 2020. 16 мая. С. 4.
 Боевой путь Ивана Петровича Сулима.
- 133. В Ставропольском строительном техникуме прошли мероприятия, посвященные годовщине битвы за Кавказ / С. Новиков, Г. Колесникова, Ю. Юсупова // Вечерний Ставрополь. 2020. 17 октября. С. 5.
 - Из личных дел архива Ставропольского строительного техникума, можно узнать о сотрудниках участниках Великой Отечественной войны.
- 134. Владимирова, М. Ставропольские архивы впервые опубликовали редкие снимки военного времени и фронтовые письма / М. Владимирова // Вечерний Ставрополь. 2020. 21 мая. С. 9.
 - В Ставрополе состоялась онлайн-презентация сборника документов «Получил Ваше письмо... Победа будет за нами! Письма с фронта и на фронт» и фотоальбома «1418 дней до Победы в архивных документах».
- 135. Евдакова, Н. С. Мне было 15 лет, когда началась война / Н. С. Евдакова // Вечерний Ставрополь. -2020.-27 марта. -C.4.
 - Воспоминания Евдаковой Н. С. о детстве в оккупированном Ворошиловске.
- 136. Иванов, М. Перевалы Кавказа. Трудные тропы войны / М. Иванов // Вечерний Ставрополь. 2020. 15 апреля. С. 1, 7.
 - Обзор событий Битвы за Кавказ.

- 137. Казаки на фронте : Иван Погорелов // Вечерний Ставрополь. 2020. 28 марта. С. 4.
 - Иван Акимович Погорелов прошел боевой путь от родного Ставрополья до Австрии.
- 138. Киселев, И. Веди, Буденный, диверсантов в бой! / И. Киселев // Родина. 2020. № 7. С. 126—129.
 - О советских истребительно-диверсионных отрядах, которые принимали участие в боях на Западном Кавказе в 1942 году и нанесли заметный урон противнику.
- 139. Метелкина, О. Архивные документы рассказывают, как ставропольцы приближали Победу / О. Метелкина // Вечерний Ставрополь. 2020. 20 июнь. С. 8.
 - Завод «Красный металлист» с первых дней войны переориентировался на производство военной продукции.
- Они приближали победу // Аграрный университет. 2020. № 3. С. 2–3.
 О своих дедах-фронтовиках, участвовавших в освобождении Ставрополья от нацистов, рассказывают студенты СтГАУ.
- 141. Павлова, Е. Имя героя-освободителя Ставрополя носит его родная улица / Е. Павлова // Вечерний Ставрополь. 2020. 15 января. С. 2.
 О Короткове Андрее Емельяновиче.
- 142. Светличная, Л Расстреляли евреев и психбольных. Как закончилась оккупация Ставрополья / Л. Светличная // Аргументы и факты. 2023. $N_2 4 C$. 6.
 - Алексей Толстой, посетившей край после оккупации, оставил воспоминания о массовых захоронениях и истреблении евреев.
- 143. Сегодня исполняется 77 лет со дня освобождения Ставрополя от немецко-фашистских захватчиков // Вечерний Ставрополь. 2020. 21 января. С. 1—2.
- 144. Ставропольские полицейские поделились воспоминаниями своих родных о Великой Отечественной // Ставропольская правда 2020. 10 сентября. С. 3.
- 145. Шинкаренко, Н. Картограф Победы / Н. Шинкаренко // Вечерний Ставрополь. 2020. 20 июня. С. 10.

- Дмитрий Николаевич Бунин в годы войны служил картографом. Он выстраивал карты многих важных операций, в том числе Берлинской.
- 146. Григорьев, В. Е. Наступила тишина и пришла свобода / В. Е. Григорьев // Вечерний Ставрополь. 2019. 12 января. С. 2.
 - Оккупация Ставрополья в годы войны.
- 147. Погребная, Н. Время идёт, но память будет жить вечно / Н. Погребная // Вечерний Ставрополь. 2019. 19 января. С. 2, 4.
 - 76 лет с момента освобождения Ставрополя от нацистской оккупации.
- 148. Тетуев, А. И. Историческая память о Великой Отечественной войне 1941—1945 гг. (на примере Кабардино-Балкарии) / А. И. Тетуев // Вопросы истории. 2019. N 7. С. 158—171.
 - В публикации подробно анализируется состояние историографии и источников, раскрывающих историческую память о Великой Отечественной войне в Кабардино-Балкарии.
- 149. Фронтовик-танкист, расписавшийся на стене рейхстага, отметил 95-летие // Вечерний Ставрополь. -2019.-22 января. -C. 2.
 - Легендарный танкист из Ставрополя Павел Сергеевич Захарченко.
- 150. Хубулова, С. А. Деятельность Орджоникидзевского исполкома депутатов трудящихся в первый период Великой Отечественной войны: протоколы заседаний / С. А. Хубулова // Вопросы истории. 2019. № 11. С. 45–63.
 - В статье приведена подборка документов, анализ которых дает возможность реконструировать основные направления работы Орджоникидзевского исполкома депутатов трудящихся в сложных условиях военного времени.
- 151. Бондарев, С. Память, верность и честь / С. Бондарев // Ставропольские губернские ведомости. 2018. 17 января. С. 7.
 - К годовщине освобождения Ставрополя от немецко-фашистских захватчиков.
- 152. Соболев, А. Герои былых времён / А. Соболев // Ставропольские ведомости. -2018.-24 января. -C.13.
- 153. Метелкина, О. Архивисты представили уникальные документы периода оккупации Ставрополя / О. Метелкина // Вечерний Ставрополь. 2017. 21 января. С. 1, 3.

- 154. Нечаев, М. Освободить любой ценой / М. Нечаев // Ставропольский репортёр. 2017. 24 января. С. 18.
- 155. Панкова, Е. Герои подполья / Е. Панкова // Аргументы и факты. Северный Кавказ. -2017. -№ 4. C. 12.
- 156. Буняева, Н. Первый день без войны... / Н. Буняева // Вечерний Ставрополь. 2016. 22 января. С. 3.
 - К годовщине освобождения Ставрополя от фашистских захватчиков.
- 157. Касторнова, Д. Ставрополь в мае 1945 года / Д. Касторнова // Ставропольский репортёр. -2016.-11 мая. -C. 8.
- 158. Кругов, А. На пределе человеческих сил / А. Кругов, О. Парфёнов // Открытая газета. -2016. -6-13 июля. -C. 18-19.
- 159. Аннинский, Л. Красный Крест против черной ненависти / Л. Аннинский // Родина. -2015. -№ 8. С. 18–19.
 - О подвиге кисловодских врачей, спасавших раненых бойцов в оккупированном городе.
- 160. Бестужева-Лада, С. Маршал Буденный / С. Бестужева-Лада // Смена. 2015. № 7. С. 32—44.
 - О жизни и деятельности выдающегося военачальника Семена Михайловича Буденного.
- 161. Метелкина, О. «Льются с этих фотографий океаны биографий...» / О. Метелкина // Вечерний Ставрополь. -2015.-21 января. -C.3.
 - 72-я годовщина освобождения г. Ставрополя от немецких оккупантов.
- 162. Рашидова, А. Спасибо за жизнь! В канун празднования Дня Победы чествуют ветеранов / А. Рашидова // Аргументы и факты. Северный Кавказ. 2015. № 12. С. 14–15.
 - О ветеранах участниках ВОВ, проживающих на территории Ставропольского края.
- 163. Скрипаль, С. В одной цепи с пехотой / С. Скрипаль // Ставропольская правда. 2015. 20 января. С. 2.
 - Воспоминания о ВОВ.
- 164. Скрипаль, С. Знамя Победы хутора Русского / С. Скрипаль //

Ставропольская правда. -2015. -20 января. -C. 2.

Хутор Русский в годы ВОВ.

165. Скрипаль, С. Маленькие эпизоды большой войны / С. Скрипаль // Ставропольская правда. – 2015. – 24 января. – С. 3.

Письма, воспоминания, рассказы времён ВОВ.

166. Сухарев, Я. 10 фактов об освобождении Ставрополя / Я. Сухарев // Комсомольская правда. — 2015. — 21 января. — С. 14.

72-я годовщина освобождения г. Ставрополя от немецко-фашистских захватчиков.

167. Чернов-Казинский, А. «Мои папа, мама и дедушка на войне бьют немцев» / А. Чернов-Казинский // Вечерний Ставрополь. — 2015. — 21 января. — С. 1—2.

72-я годовщина освобождения г. Ставрополя от немецких оккупантов.

168. Шилова, О. Песни, что поёт душа / О. Шилова // Ставропольский репортер. -2015.-3 февраля. -C.5.

О ветеране ВОВ Г. А. Дьяченко.

169. Шилова, О. Как услышать тех, кто рядом? / О. Шилова // Ставропольский репортёр. — 2015.-10 февраля. — С. 7.

К 70-летию Победы.

170. Беликов, Г. «Оккупация» / Г. Беликов // Вечерний Ставрополь. — 2013. — 12 января; 15—17 января; 19 января.

70 лет освобождения Ставрополья от немецко-фашистской оккупации.

171. Блунюк, Н. Обломали зубы о Кавказ / Н. Блунюк // Ставропольская правда. — 2013.-2013.-12 января. — С. 2.

70 лет освобождения КМВ от немецко-фашистской оккупации.

172. Буняева, Н. Герои огненной войны / Н. Буняева // Вечерний Ставрополь. – 2013. – 19 января. – С. 6.

70 лет освобождения Ставрополя от фашистских захватчиков.

173. Гущина, Т. Как юные подпольщики Пятигорска боролись с фашистами / Т. Гущина // Комсомольская правда. – 2013. – 22 января. – С. 14.

- 70 лет освобождения Ставрополья от немецких захватчиков.
- 174. Метелкина, О. День, когда в город пришла свобода / О. Метелкина // Вечерний Ставрополь. 2013. 22 января. С. 1.
 - Празднование 70-летия освобождения Ставрополя от фашистских захватчиков.
- 175. Память объединяет поколения // Вечерний Ставрополь. 2013. 15 января. С. 5.
 - Встреча ветеранов ВОВ и молодежи, посвященная 70-летию освобождения Кавказа.
- 176. Пересыпкина, В. К 70-летию освобождения Ставрополя от фашистов / В. Пересыпкина // Ставропольские губернские ведомости. 2013. 16 января. С. 16.
- 177. Варлавин, Г. Союз бывших узников фашизма / Г. Варлавин // Вечерний Ставрополь. -2012.-13 апреля С. 2.
- 178. Павлова, Е. Журавли января / Е. Павлова // Вечерний Ставрополь. 2012. 21 января. С. 2.
 - 69 годовщина освобождения Ставрополя от немецкой оккупации.
- 179. Метелкина, О. День, расколовший мир / О. Метелкина // Вечерний Ставрополь. 2011.-22 июня. С. 1, 3; 24 июня. С. 3.
 - Ставрополье в июне 1941 года в зеркале архивных документов.
- 180. Демченко, С. Наша память / С. Демченко // Вечерний Ставрополь. 2010. 15 января. С. 3.
 - Студенты СтГАУ проехали по местам боевой славы ВОВ.
- 181. Емельянова, С. Ставропольским ветеранам вручили награды за освобождение Беларуси / С. Емельянова // Российская газета. Союз Беларусь Россия. 2010. 21 января. С. 2.
 - В городскую администрацию поступили 20 персональных памятных медалей и приветственный адрес от Президента Беларуси Александра Лукашенко.
- 182. Ильницкая, Н. «Две боевых медали и все?» / Н. Ильницкая // Вечерний Ставрополь. 2010. 28 января. С. 5.
 - Об Алексее Егоровиче Барыжникове, участнике ВОВ.

- 183. Луценко, Е. Ветераны наш золотой фонд. И блеск этого золота с годами только ярче / Е. Луценко // Вечерний Ставрополь. 2010. 19 января. С. 1–2.
- 184. Он не узнал родного города // Вечерний Ставрополь. 2010. 21 января. С. 3.
 - В. А. Шегедин делится воспоминаниями об освобождении г. Ставрополя от немецко-фашистской оккупации.
- 185. Буняева, Н. Мальчишки уходили на войну / Н. Буняева // Вечерний Ставрополь. 2009. 11 декабря. С. 6.
 - Боевой путь ветерана ВОВ Н. Ветренко.
- 186. Быкова, Н. Как проснулась душа России / Н. Быкова // Ставропольская правда. 2009. 4 декабря. С. 2.
 - Беседа с архиепископом Феофаном о Победе в ВОВ.
- 187. Варлавин, Γ . Орден солдатской славы / Γ . Варлавин // Вечерний Ставрополь. 2009. 7 ноября. С. 3.
- 188. Призыв продлен на «неопределенное время» // Вечерний Ставрополь. 2009.-3 декабря. С. 3.
 - 65 лет как на Ставрополье прошел последний военный призыв 1944 г.
- 189. Колпикова, Т. Холодный январь 43-го / Т. Колпикова // Вечерний Ставрополь. 2008. 19 января. С. 1.
 - Освобождение Ставрополя от немецких оккупантов.
- 190. Николаев, В. Подвиг народа / В. Николаев // Ставропольская правда. 2008.-18 января. С. 2.
 - К 65-летию битвы за Кавказ.
- 191. Варлавин, Г. Годы тяжелых испытаний... / Г. Варлавин // Вечерний Ставрополь. 2006. 4 октября. С. 4.
- 192. Петросян, М. По сводкам Совинформбюро / М. Петросян, Т. Колпикова // Ставропольская правда. 2006. 25 апреля. С. 3.



Освободители на улицах Пятигорска 11 января 1943 г.



III. История вуза в годы Великой Отечественной войны. Преподаватели, сотрудники и студенты Ставропольского ГАУ – участники Великой Отечественной войны

- 193. ... Память о героях бессмертна! // Аграрный университет. 2022. № 4. С. 4.
 - О сотруднике АХЧ Ставропольского сельхозинститута С. С. Буднике.
- 194. Безвозмездно отдай людям все достойное, что накопила душа... // Аграрный университет. $-2022.- \mathbb{N} 24.- \mathbb{C}$.
 - О преподавателе факультета механизации сельского хозяйства Н. В. Бугайченко.
- 195. Он выстоял... взорванный и сожженный. И продолжил свой путь, разрухе назло... // Аграрный университет. -2022.- № 4.- C. 3.
 - Об СтГАУ в годы ВОВ и послевоенном периоде.
- 196. В день Победы 9 мая 1945 года // Аграрный университет. 2021. № 3. С. 3.
 - О преподавателе начертательной геометрии А. М. Крупенникове.
- 197. «Историю чтите и будьте достойны» // Аграрный университет. 2019. № 3. С. 2.
 - Ставропольский ГАУ в годы Великой Отечественной войны.
- 198. Он из тех, кто выиграл войну и дал нам мир // Аграрный университет. 2019. № 3. С. 4.
 - О преподавателе факультета механизации сельского хозяйства Ставропольского ГАУ, участнике ВОВ Николае Владимировиче Бугайченко.
- 199. «Мы отстояли нашу Отчизну!» // Аграрный университет. 2016. № 5. С. 10.
 - Воспоминания преподавателя факультета механизации сельского хозяйства Ставропольского ГАУ, участника ВОВ Николая Владимировича Бугайченко о годах Великой отечественной войны.
- 200. Гвардии рядовой // Аграрный университет. 2016. № 5. С. 6.

- Об электромонтере СтГАУ ветеране Великой Отечественной войны Николае Яковлевиче Гавриленко.
- 201. Профессор-солдат в душе и наяву // Аграрный университет. 2016. № 5. С. 7.
 - О докторе сельскохозяйственных наук, преподавателе факультета технологического менеджмента Ставропольского ГАУ, ветеране ВОВ Владимире Игнатьевиче Сидорцове.
- 202. Бессмертный полк аграрного // Аграрный университет. -2015. апрельмай, № 2-3. С. 6.
 - Преподаватели СтГАУ, погибшие и пропавшие без вести во время ВОВ.
- 203. Мочалова, Т. Здесь хранят память о войне / Т. Мочалова // Кавказская здравница. -2015. -2 мая, № 47. С. 1, 6.
 - В Ставропольском ГАУ ежегодно в канун Дня Победы проводится митинг, посвященный этому великому празднику.
- 204. Наша обязанность чтить и помнить // AгроStart. 2015. № 2 (41). С. 16–17.
 - В СтГАУ прошли праздничные мероприятия в честь Дня Победы.
- 205. Они приближали победу // Аграрный университет. 2015. № 2–3. С. 7.
 О преподавателях ставропольского ГАУ ветеранах ВОВ.
- 206. Погорелова, И. Он выстоял... взорванный и сожжённый / И. Погорелова // Аграрный университет. 2015. апрель—май, № 2—3. С. 2—3.
 - СтГАУ в годы Великой Отечественной войны.
- 207. Ченикалова, Е. Тамара Безбородова военфельдшер и доцент / Е. Ченикалова // Аграрный университет. 2015. № 2–3. С. 5.
 - О преподавателе агрономического факультета, ветеране BOB Тамаре Безбородовой.
- 208. Белозеров, П. Война, молодость, любовь / П. Белозеров // За сельскохозяйственные кадры. 1995. март. С. 2.
 - Воспоминания автора статьи преподавателя экономического факультета вуза о ВОВ.
- 209. Назарова, Л. «Мы никогда не забудем с тобой, как наши ровесники приняли бой…» / Л. Назарова // За сельскохозяйственные кадры. 1995. —

май. – С. 2.

О доценте кафедры агроэкономики П. Г. Пестрякове.

210. Назарова, Л. Война длиной в 16 лет / Л. Назарова // За сельскохозяйственные кадры. – 1995. – май. – С. 3.

О сотруднике вуза – инженере по связи В. Д. Пруткове.

211. Тлустая, Т. «В дальних краях оставляем мы сердца частицу...» / Т. Тлустая // За сельскохозяйственные кадры. – 1995. – январь. – С. 2.

О преподавателе кафедры деталей машин И. Г. Кулявцеве.

212. Тлустая, Т. «По велению души» / Т. Тлустая // За сельскохозяйственные кадры. – 1995. – март. – С. 2.

О докторе ветеринарных наук, профессоре Н. А. Уразаеве.

213. Тлустая, Т. И 50 лет не стерли из памяти войну / Т. Тлустая // За сельскохозяйственные кадры. – 1995. – январь. – С. 3.

О технике кафедры плодоовощеводства З. Я. Бескаравайной.

214. Ченикалова, Е. Он защищал Кавказ / Е. Ченикалова // За сельскохозяйственные кадры. – 1995. – февраль. – С. 2.

О преподавателе агрономического факультета Н. И. Хаджинове.

215. Шевченко, Е. Главный учебный корпус — под госпиталь / Е. Шевченко // За сельскохозяйственные кадры. — 1995. — январь. — С. 2.

ССХИ в годы ВОВ.

216. Шевченко, Е. Неудачная эвакуация / Е. Шевченко // За сельскохозяйственные кадры. – 1995. – март. – С. 2.

ССХИ в годы ВОВ.

217. Шевченко, Е. Работа по законам военного времени / Е. Шевченко // За сельскохозяйственные кадры. – 1995. – февраль. – С. 2.

ССХИ в годы ВОВ.

218. Шевченко, Е. Следы оккупации / Е. Шевченко // За сельскохозяйственные кадры. – 1995. – май. – С. 2.

ССХИ в годы ВОВ.

- 219. Тлустая, Т. С германской на японскую / Т. Тлустая // За сельскохозяйственные кадры. 1994. декабрь. С. 2.
 О сотруднике вуза В. Т. Перебейнос.
- 220. Тимченко, В. Ветераны Великой Отечественной в трудовом строю / В. Тимченко // За сельскохозяйственные кадры. 1988. 18 февраля. С. 1. О доценте кафедры эксплуатации машинно-тракторного парка М. Ф. Федюкове.
- 221. Кузьмина, Л. Не стареют душой ветераны / Л. Кузьмина, А. Болотова // За сельскохозяйственные кадры. 1987. 19 февраля. С. 2.
 О преподавателе кафедры теплотехники и гидравлики В. Н. Шафире.
- 222. Ченикалова, Е. Вся жизнь в музыке / Е. Ченикалова // За сельскохозяйственные кадры. 1986. 19 июня. С. 2. О руководителе институтского духового оркестра В. С. Яцком.
- 223. Данилов, К. Поколение победителей / К. Данилов // За сельскохозяйственные кадры. 1985. 5 мая. С. 2.
 Фронтовой путь В. В. Кривошеева преподавателя физики ССХИ.
- 224. Дзилихова, Г. С войной покончили мы счеты / Г. Дзилихова // За сельскохозяйственные кадры. 1985. 5 мая. С. 2. О фронтовом пути ректора ССХИ В. И. Лисунова.
- 225. Лебедева, В. Тыл фронту / В. Лебедева // За сельскохозяйственные кадры. 1985. 5 мая. С. 2.
 О доценте кафедры паразитологии и зоологии М. С. Поповой.
- 226. Луценко, М. Времени неподвластно / М. Луценко // За сельскохозяйственные кадры. 1985. 22 февраля. С. 1.

 О преподавателе кафедры анатомии и гистологии Н. Г. Волокушине.
- 227. Минаев, П. В бой комсомольцем / П. Минаев // За сельскохозяйственные кадры. 1985.-5 мая. С. 3. Фронтовая биография доцента ССХИ П. Минаева.
- 228. Безбородова, Т. Сквозь грозы сияло нам солнце свободы / Т. Безбородова // За сельскохозяйственные кадры. 1984. 5 октября. С. 1.

- Воспоминания автора статьи сотрудника вуза о ВОВ.
- 229. Белозеров, П. Не могу забыть / П. Белозеров // За сельскохозяйственные кадры. 1984. 22 июня. С. 1.
 - Воспоминания автора статьи преподавателя экономического факультета вуза о BOB.
- 230. Будник, С. В тот день, на рассвете / С. Будник // За сельскохозяйственные кадры. -1984.-22 июня. -C. 1.
 - Воспоминания ветерана ВОВ, работника АХЧ вуза о начале войны.
- 231. Жудинов, Γ . Он защищал Москву / Γ . Жудинов // За сельскохозяйственные кадры. 1984. 18 мая. С. 1.
 - О преподавателе кафедры тракторов и автомобилей Н. Д. Шевякове.
- 232. Они защищали Родину // За сельскохозяйственные кадры. 1984. 4 мая. С. 1.
 - О сотрудниках ССХИ участниках ВОВ.
- 233. Ченикалова, Е. Долг и призвание / Е. Ченикалова // За сельскохозяйственные кадры. -1984.-2 ноября. С. 2.
 - О заведующей кафедры энтомологии, доценте А. Н. Ивановой.
- 234. Шевченко, Е. Гвардии рядовой / Е. Шевченко // За сельскохозяйственные кадры. 1984. 2 ноября. С. 2.
 - О сотруднике вуза Н. Гавриленко.
- 235. Бойко, С. И как прежде, в строю / С. Бойко // За сельскохозяйственные кадры. -1982.-19 февраля. С. 1.
 - О доценте кафедры истории КПСС А. С. Бутове.
- 236. Губанов, Ю. Трудными дорогами / Ю. Губанов // За сельскохозяйственные кадры. 1980. 22 февраля. С. 1.
 - О докторе ветеринарных наук, профессоре В. Ф. Глухове.
- 237. Харечкин, В. Живем и помним / В. Харечкин // За сельскохозяйственные кадры. 1980. 6 мая. С. 1.
 - О сотруднике кафедры мелиорации Е. Ф. Прокопенко.
- 238. Гречко, Г. Фронтовик / Г. Гречко // За сельскохозяйственные кадры. –

- 1978. 5 мая. С. 1.
- О преподавателе ветеринарного факультета П. Н. Александрович.
- 239. Золотухин, А. На ставропольской земле / А. Золотухин // За сельскохозяйственные кадры. -1978.-5 мая. С. 1.
 - Воспоминания ветерана ВОВ, подполковника запаса, заведующего кафедрой гражданской обороны А. Золотухина о годах войны.
- 240. Косинова, В. В строю / В. Косинова // За сельскохозяйственные кадры. 1978. 5 мая. С. 1.
 - О преподавателе кафедры неорганической химии А. Т. Щеглове.
- 241. Никольский, С. Находчивость / С. Никольский // За сельскохозяйственные кадры. 1978. 5 мая. С. 1.
 - Воспоминания профессора С. Никольского.
- 242. Сёмин, М. Под огнем противника / М. Сёмин // За сельскохозяйственные кадры. 1978. 5 мая. С. 1.
 - Воспоминания профессора кафедры селекции и семеноводства М. Сёмина о своём фронтовом пути.
- 243. Солдаты, педагоги, ученые // За сельскохозяйственные кадры. 1978. 5 мая. С. 1.
 - Ветераны войны сотрудники агрономического и экономического факультета.
- 244. И как прежде в строю // За сельскохозяйственные кадры. 1977. 5 мая. С. 1. О докторе ветеринарных наук, заведующем кафедры эпизоотологии П. С. Козлове.
- 245. Катрич, Б. С первых дней годины горькой / Б. Катрич // За сельскохозяйственные кадры. 1977. 5 мая. С. 1.
 - О преподавателе факультета электрификации ССХИ Ю. Г. Абдулевском.
- 246. Бородин, В. Трудные версты: к 30-летию Победы / В. Бородин // За сельскохозяйственные кадры. -1975.-17 апреля. -C. 2.
 - О работниках учхоза ССХИ участниках ВОВ.
- 247. Великий подвиг советского народа // За сельскохозяйственные кадры. 1975.-6 мая. С. 1.

- О сотрудниках ССХИ участниках ВОВ.
- 248. Жданов, А. Комсорг огненных лет / А. Жданов // За сельскохозяйственные кадры. 1975.-6 мая. С. 2.
 - О заведующем кафедры политэкономии А. С. Оробце.
- 249. Жданов, А. Человек мирной профессии / А. Жданов // За сельскохозяйственные кадры. 1975. 9 января. С. 1.
 - О профессоре кафедры селекции и семеноводства М. Г. Сёмине.
- 250. Краснояров, В. Как прежде, в строю / В. Краснояров // За сельскохозяйственные кадры. 1975.-6 мая. С. 2.
 - О заведующем кафедры истории КПСС С. М. Линькове.
- 251. Незабываемое // За сельскохозяйственные кадры. 1975. 26 апреля. С. 2. О подполковнике запаса, фронтовике, преподавателе истории КПСС Е. С. Шевченко.
- 252. Реснянская, Е. Рядовой армии Победы / Е. Реснянская // За сельскохозяйственные кадры. 1975.-20 февраля. С. 1.
 - О заведующем кафедрой мелкого животноводства К. А. Орлове.
- 253. Черепанов, В. Боевой командир / В. Черепанов // За сельскохозяйственные кадры. -1975.-6 мая. С. 2.
 - О преподавателе кафедры гражданской обороны Н. П. Седове.
- 254. Бойко, С. Ветераны вспоминают / С. Бойко // За сельскохозяйственные кадры. -1973.-8 мая. -C.1.
 - О фронтовом пути преподавателей агрономического факультета ССХИ ветеранов ВОВ [М. Г. Сёмин, А. Я. Антыков, И. А. Прохоров, И. П. Матюнин].
- 255. Минаев, П. Они сражались за Родину / П. Минаев // За сельскохозяйственные кадры. 1973. 22 февраля. С. 1.
 - Ветераны войны ветеринарного факультета.
- 256. Бойко, С. Капли большой реки / С. Бойко // За сельскохозяйственные кадры. 1972. 28 октября. С. 1.
 - Из истории комсомольской организации нашего вуза.

- 257. Синдяшкина, Н. Майор Добрынина / Н. Синдяшкина // За сельскохозяйственные кадры. 1972. 11 мая. С. 1.
 - О доценте кафедры фармакологии и биохимии В. И. Добрыниной.
- 258. Васильев, А. Памяти павших / А. Васильев // За сельскохозяйственные кадры. -1971.-21 октября. -C.1.
 - Открытие памятника павшим сотрудникам и студентам ССХИ в годы ВОВ.
- 259. Минаев, П. Всегда в строю / П. Минаев // За сельскохозяйственные кадры. 1971. 18 февраля. С. 1.
 - О студентах вуза участниках ВОВ.
- 260. Реснянская, Е. Уходили комсомольцы / Е. Реснянская // За сельскохозяйственные кадры. 1971.-18 февраля. С. 1.
 - О сотруднике кафедры крупного животноводства К. Ю. Бирюкове.
- 261. Синдяшкина, Н. Мы надевали солдатские шинели / Н. Синдяшкина // За сельскохозяйственные кадры. 1971. 18 февраля. С. 2.
 - Воспоминания автора статьи о годах войны.



Разрушенное здание Сельскохозяйственного института.

IV. Кинофильмы

262. Ленинград – Кисловодск : из огня в полымя. Россия – 2022.

Сюжет фильма основан на событиях, связанных с историей 1-го Ленинградского медицинского института, сотрудники и студенты которого из блокадного города в мае 1942 года эвакуировались в Кисловолск.

263. Неизвестные сражения Великой Отечественной: док. сериал. / реж. М Антал. – Россия. – 2022. – Защищая Ворота Кавказа

Осень 1941 года. Немецкие танки рвутся к «воротам Кавказа» — городу Ростову-на-Дону. Если его удастся взять, нацистам откроется дорога к стратегическому ресурсу — кавказской нефти.

264. Ворошиловские соколы: док. фильм / реж. И. Карташев, А. Карташев. — Россия, 2020.

Картина рассказывает о том, как на пороге BOB отважные летчики покорили небеса, а уже в годы сражений с высоты птичьего полета приближали Великую Победу, о работе аэроклуба, ковавшего кадры для воздушны сил Отечества.

265. Путь к Великой Победе: серия видеороликов. Россия, — 2020. — Выпуск 7: Битва за Кавказ.

Кратко, интересно и доступным для современных школьников языком рассказано о буднях фронта и тыла, о поражениях и победах

266. Семестр, которого не было: док. фильм / реж. И. Карташев. — Россия, 2018.

Фильм рассказывает о холокосте на Ставрополье.

267. Великая война : худ.-док. сериал / реж. А. Граждан. — Россия : Star Media, 2010. — эпизод 8 : Битва за Кавказ.

Каждая серия сериала рассказывает об одном из наиболее значимых этапов Великой Отечественной войны. В сериале используется трёхмерная компьютерная графика, постановочные сцены, а также документальные кадры.

268. Баллада о старом оружии : худ. фильм / реж. Г. Воронин. — СССР : Киностудия им. М. Горького, 1986.

Во время Великой Отечественной войны женщина с Кавказа отправляется на фронт, где сражаются её сыновья. Мать хочет передать

- своим детям особые кинжалы. Эти кинжалы оружие их предков и, согласно преданию, дают неуязвимость обладателям этого оружия.
- 269. Подснежники и эдельвейсы : худ. фильм / реж. Л. Григорян. СССР : Арменфильм, 1982.
 - Осенью 1942 года небольшому отряду советских бойцов во главе с инструктором-альпинистом, военным журналистом и поэтом Вазгеном Петросяном предстоит непростое восхождение: герои получили задание убрать свастику, укрепленную на вершине Аман-Даг.
- 270. Великая Отечественная : док. телесериал / реж. Р. Кармен. СССР; США, 1979. фильм 9-й : Битва за Кавказ.
 - Фильм рассказывает об участии СССР во Второй мировой войне и рассчитан на западного зрителя, для которого события на Восточном фронте были настоящей «неизвестной войной».
- 271. Белый взрыв : худ. фильм / реж. С. Говорухин. СССР : Одесская киностудия, 1969.
 - Солдаты Третьего рейха из горнострелковой дивизии «Эдельвейс» заняли позицию в горах, с которой обстреливают переправляющихся через хребет беженцев и раненых. Лейтенант Артём Арсенов предлагает смелый план: подняться на вершину и взорвать снеговую шапку, чтобы образовавшаяся лавина обрушилась на немецкие позиции.
- 272. Прерванная песня: худ. фильм / реж. Н. Санишвили. СССР; Чехословакия: Грузия-фильм; Koliba, 1960.
 - Главного героя Мишо Звару скромного учителя пения из словацкой деревушки мобилизуют в гитлеровскую словацкую дивизию и направляют на Восточный фронт, дивизия идёт на Кавказ.
- 273. Товарищи под знаком Эдельвейса : док. фильм / реж. В. Гортер. Германия, 1943.
 - Фильм рассказывает о дивизии немецких горных стрелков 1-й горнопехотной дивизии, которая, начав вторжение в СССР вместе с регулярными войсками, имела особую задачу покорение высокогорного Кавказа и восхождение на высочайшую точку Европы Эльбрус.



Сжимая сталь озябшими руками, Вы здесь вели последний смертный бой, И в том бою не прятались за камни, А камни прикрывали вы собой.

Назир Хубиев

V. Плакаты, посвященные обороне Кавказа



Ираклий Тоидзе. Отстоим Кавказ! 1942 г.

День пройдет, решительным ударом В бой пойдет народ в последний раз. И тогда мы скажем, что недаром Мы стояли насмерть за Кавказ.

С. Гамаюнов Черкесский



В. В. Сурьянинов. Закроем ворота родного Кавказа! 1942 г.



М. Маризе. На защиту Отечества!1941 г.



В. С. Иванов. Каждый рубеж – решающий! 1942 г.

Содержание

I.	Интернет-ресурсы	
	Официальные сайты	_
	Книги	_
	Журналы	_
II.	Ставрополье в годы Великой Отечественной войны	
	Книги и статьи из сборников	_
	Журнальные и газетные статьи	_
III.	История вуза в годы Великой Отечественной войны.	
	Преподаватели, сотрудники и студенты	
	Ставропольского ГАУ- участники	
	Великой Отечественной войны	_
IV.	Кинофильмы	_
V	Агитационные плакаты посвященные обороне Кавказа	